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中美北京会谈 

□ 霍尔德里奇  

[美]约翰•Ｈ•霍尔德里奇著 杨立义等译  

本文摘自《1945年以来美中外交关系正常化》（上海译文出版社近期出版），作者约翰•Ｈ•霍尔德

里奇是美国资深外交家、中国问题专家，书中较为详尽地叙述了1968年至1979年期间中美两国实现

外交关系正常化的全过程，其中有许多鲜为人知的内幕细节，饶有趣味。  

同北京交往的渠道一经建立，改善美中两国关系的实质性任务就可以着手准备了。1971年初春，基辛

格博士把我召到他的办公室，叫我开始准备“本本”以供他在那年晚些时候访问北京之用。  

所谓“准备本本”，基辛格博士指的是准备一整套装订成册的活页简介文件。它们要包括一份综述性

文件，说明那时候中国的情况会怎样和预期基辛格博士访华能取得什么成果，其次是会谈开始后基辛

格的开场白，然后是一系列对各个专题的态度的文件，包括所设想的在北京会谈过程中可能出现的每

一个问题。对各个专题的态度的文件必须遵照一套格式：首先是对会谈讨论的具体问题的说明，例

如，朝鲜半岛的紧张局势，涉及美中两国的利益；其次是简要说明预期中国采取的立场；最后一栏的

标题是“你的反应”。在基辛格博士参加任何一次重要会晤之前，必须准备好这种“本本”。同时，

他手下的工作人员都必须习惯于准备好基辛格想要的材料。  

大致在这个时候，起草人的士气受到了很大的鼓舞，因为1971年 4月20日《生活》杂志发表了埃德

加•斯诺的一篇文章，叙述了他于 1970年12月10日（原文如此。应为12月18日。——译者）同毛

泽东会晤时的情况。据斯诺说，毛主席曾谈到他乐意同尼克松交谈，无论尼克松以总统身份访华或者

以旅行者的身份访华都可以。毛采取这种态度的根据是“美国正在从越南撤出”的事实。这是中国第

一次公开表示认可有可能缓和同美国的紧张关系，而且这个信息出自中国最高层的政治人物。斯诺的

文章给了我们很大的鼓舞，因为它向人们提示：我们走的路是正确的，改善美中关系是可能的。在这

一时刻，中国以及毛本人看来并不计较以前同美国在意识形态上的分歧。总统说，他的妻子、女儿都

愿意访问中国。这句话更增添了前进的动力。  

正当国家安全委员会内的拟稿人为准备基辛格的北京之行而努力工作之时，中国的一个乒乓球队悄悄

地从美国决策者那里一度窃取了推动两国关系正常化的主动权。4月份，中国派遣自己的乒乓球队去日

本名古屋参加世界乒乓球锦标赛，美国的乒乓球队也参加了比赛。显然，在周恩来的鼓励下，两国球

队毫无困难地在友好的气氛中会面了。两国球队多次会晤的结果是，中国队正式邀请美国队访问中

国。  

毫无疑问，这个邀请是由周恩来亲自作出决定的，尽管此举还得到了中国统治集团中其他人士相应的

认可。这是一项富有戏剧性的启示性的外交举措，孕有周恩来的种种个性：精明老练、聪明、有智

慧、有从战术和战略上谋划的意识。周想必早已预见到美国将派基辛格博士那样的人士作为高级代表

在同年晚些时候访问中国，并预见到这次访华会令人瞩目，会对世界政治产生重大影响，因此，与其



让美国在外交突破上获得头功，不如由他采取举措，以便显示出不是美国而是中国，被人们看作为改

善美中关系的倡导者。  

我们在飞往北京的途中，飞越了中国一些非常荒凉地区的上空。其中有塔克拉玛干大沙漠，过去利用

骆驼队通过它开辟丝绸之路，现在看来它的地下很可能蕴藏着石油资源。最后，我们到达北京，为了

保密的缘故，我们没有在北京通常使用的机场着陆，而是在该市市南一家工厂附近的一个军用机场着

落。后来，我获悉，中国在该工厂制造导弹。我们是在7月9日早上九、十点钟着陆的当我们乘车驶向

等候着欢迎我们的一小群官员时，章文晋向我们说明来迎接我们的是叶剑英、新任中国驻加拿大大使

黄华和礼宾司司长韩叙。陪同他们的翻译是外交部官员冀朝铸。他在1951年回中国前，曾在美国塔夫

茨大学和哈佛大学受过教育。  

我们受到的欢迎完完全全按照典型的中国惯例。我们一行人根据官衔被区别对待，按照固有的礼宾程

序坐上小轿车。基辛格博士坐在第一辆车上，这是一辆“红旗”牌轿车。和基辛格博士同乘一车的当

然是叶剑英，由冀朝铸陪同。随后又是一辆“红旗”牌轿车，坐在里面的有我，陪同的是黄华和翻译

唐闻生。我们一行中的其余人员乘坐 “上海”牌轿车。所有的车窗都拉上窗帘，所以实际上车外看不

到车内，车内也看不到车外，除非从窗帘边的隙缝向外窥视。  

车队一启程，黄华向我谈起了一件事。这件事显然一直压在许多中国人的心头，那就是美国国务卿杜

勒斯在1954年出席讨论印度支那问题的日内瓦会议时，拒绝同周恩来总理握手。黄华竟然突如其来地

提起17年前的那件往事，使我大吃一惊我只能作出一种推测：中国人担心基辛格博士在同周总理会晤

时有否可能学杜勒斯的前例；至于会谈，我们已经获悉将在我们用了午餐之后稍晚一些时候开始。为

使黄华安下心来我急忙说，我们绕了这么大的弯，采取了这么严格的保密措施，走了这么多的路程来

到这里，不是为了重犯过去几届政府所犯的错误，希望周恩来不必担忧握手之事。我们向前看，不向

后看。车队把我们从机场送到位于北京西郊的钓鱼台国宾馆。当我从汽车窗帘的缝中窥视北京时，我

觉得北京似乎是一个被废弃的城市。街上行人稀少，动作缓慢，脸上缺乏表情，好像由于文化大革

命，他们在经历了某种方式的战斗以后感到疲乏。当时，文化大革命正在趋向平静。在紫禁城和天安

门南边的宽阔的长安街上简直没有什么机动车来往。这个大城市如此沉静，简直令人害怕。这与我所

知道的1937年时“北京”的热闹喧哗相比，变化真是太大了（晚上尤为寂静，听不到犬吠声，听不到

人的喧嚷声，更听不到从前小贩卖什么吆喝什么的那种叫卖声；北京的晚间是死一般的寂静）。  

钓鱼台是昔日王朝朝廷大官在一年内的某些日子里专门来此举行垂钓仪式的地方。我们这一行车队驶

进大门时，迎面是一座巨大的水泥屏墙，上面有用红漆临摹毛泽东有特色的笔迹书写的“为人民服

务” 几个大字。至于黄华所说的杜勒斯和周恩来1954年在日内瓦会晤时之事，我当然已经向基辛格

博士作了汇报。接着，叶剑英招待我们进午餐，我们等待着周恩来的来到。  

当天下午约3点半钟，周总理来到了。他从“红旗”牌轿车走出来后，独自一人大踏步地向我们住的别

墅走来，见到基辛格博士伸出手在等待着。周总理和基辛格握了手。他们两位相见的大厅里顿时更加

明亮起来，灯光炫耀，大约有30名新闻记者拿着闪光灯和高强度灯对准他们，还有其他一些人，他们

聚集在通往二楼的楼梯上，也有的人散立在大厅四周。这次握手应载入史册，以告后人，此举无疑有

助于缓解由于杜勒斯在日内瓦冷落周恩来而使中国人的感情蒙受到的创伤。  

随后，我们步入别墅后部的一间小会议室，美国代表坐在绿呢台面会议桌的一边（桌上放着汽水瓶和

玻璃杯，人各一份，这是典型的中国／东欧格调），周恩来、叶剑英、黄华和章文晋坐在会议桌的另

一边。冀朝铸和唐闻生坐在中国领导人后面，担任双方会谈的正式翻译（我的汉语进行日常交谈还可

以，但够不上口译的标准，尽管我能判明译员翻译基辛格博士的话是否正确）。  

周恩来指出中国人的习俗总是客为先，让贵宾先发表见解。基辛格博士随即开始讲话，先是开场白，

轻松幽默，但相当长，我等得有些不耐烦，随后他终于谈到实质性问题，用至关重要的话谈了台湾问

题，即美国不谋求两个中国或一个中国一个台湾的解决办法，也不谋求一个独立的台湾。周恩来立即

作出反应，予以肯定。周说：“好！谈判现在可以进行了。”言外之意似乎是，要是基辛格博士没有

在开始时就提出中方议程上首要的台湾问题，那么任何进一步的讨论也许会就此停止，或至少会推

迟。事实上，会谈继续进行下去，双方讨论了范围广泛的一系列全球性问题，周和基辛格博士显然都

乐于这样交换意见。这次会谈并未陷入讨论台湾问题，因为从中方的观点来看，基辛格博士在其开场

白内，已经恰当地讲了台湾问题。以这种方式提到台湾问题即便不是完全消除，也减少了台湾问题作

为一个争执问题在美中关系中所起的作用。  



周没有使用像我们那样的“本本”，手头只有一张用铅笔写的讨论题的单子；基辛格博士也不甘拜下

风，他把“本本”搁在一边。不过我敢肯定他在国内时已经一再研究过会谈内容，经常反复揣摩，足

以透彻掌握所有的内容。会谈的气氛是严肃的，但不紧张。就这样我们继续会谈了几个小时，直至周

决定该是到了停止会谈去吃晚饭的时候了。晚饭后继续会谈，没有中断，直至将近午夜为止。我们讨

论了世界局势的许多方面，并着重讨论了一个难题，即双方达成一致，就尼克松总统访华发表一项联

合通告，但通告怎样表述，尽管中方希望台湾作为中心问题（我们则希望回避这个问题），但这项通

告不会着重谈台湾。  

在会谈真正开始之前，我曾经把黄华拉到一边询问，尽管我们在北京的时间短促，但有否可能让基辛

格博士在其初次访华期间去看看北京的古迹——天坛或紫禁城，或更远一些的颐和园，这一切都是我

于1937年在北京时观赏过而至今难以忘怀的地方。黄认为第二天上午也许可以安排一些参观。……  

下午的会谈是继续上一天的，但气氛既热烈又沉重。在讨论的其他问题中，中国人提出了据称美国正

在重新武装日本的问题，并说它对中国是一种威胁。对此，基辛格回答说，日本重新武装是针对苏联

在这个地区大大增强军事力量所作出的反应，并不威胁中国；美国军事力量在日本的存在起稳定的作

用和制止日本军国主义的复活。再者，由于人们对广岛和长崎两地原子弹爆炸之事记忆犹新，日本这

个国家无论如何是强烈地反对核武器的。美国的核保护伞可以用来遏制日本，不让它发展自己的核力

量。另一个问题是朝鲜半岛问题，基辛格博士再次指出，美国军事力量在那里的存在并不威胁该地区

而是有助于稳定该地区军事力量的平衡。他认为，朝鲜半岛紧张局势的加剧既对中国不利，也对美国

不利。  

可是，接下来出现了一个重要问题，而且争执到当天深夜。那就是美国和北京就尼克松总统定于下一

年访华一事同时发表联合公告的措辞和发表的时间问题。就尼克松访华达成一致，这几乎是肯定了

的，但公告的措辞尚有待决定。问题在于，美方希望公告中避免提到台湾，而中方坚持必须提到台

湾。在进行了一天的艰苦谈判之后，我们一行回到钓鱼台就餐，周在与我们分手时说，晚饭以后他还

会来到我们下榻的宾馆，时间大约在晚上9点半与10点之间，以便继续进行会谈。  

接着便是等待，等人心焦，等了一段时间。晚上9点半到了，但不见周的到来；到了10点、11点仍不

见的周的影踪。基辛格博士紧张起来了，要我陪他在钓鱼台花园里散散步，这样我们不致被“窃

听”；我们讨论了会有哪些事有可能使谈判停顿下来。我当时的推测是，中共最高领导层仍在热烈争

论我们在下午会谈时向中方提出的一些问题；回忆我们以前对中国的宣传声明曾经作过的分析，我们

看出中国人民解放军和苏联红军之间在中苏两国各自的建军节时互致贺词的友好气氛明显地超过中苏

两党之间往来的措辞，那么看来也有这种可能，即武器不足的中国军界出于实际的理由施加压力，要

求同苏联有比较密切的关系。因此，中国人民解放军很可能是其中的一个问题。至于毛泽东主席本

人，无论对问题进行怎样的考虑，几乎可以肯定的是他有强大的发言权。  

现在回想起来，看来当时主要的异议大概出自后来所称的“四人帮”集团，这四个理论家提出异议的

动机与其说是出自意识形态的分歧，不如说更多地是为了权力之争。他们采取正统的反美路线也许是

认为能加强自己今后在争夺接毛主席班的权力斗争中的地位，因为那时候毛主席的健康已经大不如前

了。  

正当我们打算放弃谈判时，大约在11点1刻，周出现了，并同基辛格博士恢复了会谈。可是，大约过

了一小时后，周告辞了，并指定黄华同我们一起拟订关于尼克松访华的公告文体。我们又等候了似乎

没完没了的时间，黄华才出现。子夜早已过去很久，他带来了中方的公告文本，基辛格博士看后觉得

不能接受，因为该文本将使美国成为谋求访华的一方，还因为台湾在文本中显得很突出。幸亏中方作

出让步，分歧终于在第二天凌晨通过和解，得到解决。中方尽可能接受了美方的要求。  

这一天，周恩来出席了我们在钓鱼台别墅内举行的豪华告别宴会，但是不久他便告辞离去。……  

中国跟美国一样，从两国间这种新关系一开始起就颇多获益，这是由于两国同苏联的关系都陷入了困

难境地，而且是危险的境地。此外，使中国对外面世界产生新看法的基础已经奠定。这有助于促使中

国比较密切地介入世界政治和经济的主流中去，以积极的态度影响国际事务。对美国来说，美国官方

取消了四分之一世纪以来对华的敌对态度，美中两国人民之间的正常交往可以在望。基辛格博士及其

一行在北京度过的这两天半时间确实是具有历史意义的。  
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